

УДК 94(47)"1918/22"  
ББК 63.3(2)612  
Г 756



*Печатается по решению Ученого совета  
исторического факультета МГУ имени М. В. Ломоносова  
от 25.12.2019 г. (протокол № 10)*

*Издание выходит при финансовой поддержке  
фонда «История Отечества»  
(договор 22/2019/ФП-ММ от 15.04.2019 г.)*

**Ответственные редакторы:**

академик РАО, доктор исторических наук, профессор *Л. С. Белоусов*  
доктор исторических наук, профессор *С. В. Девятков*

**Редакционная коллегия:**

*М. И. Голубева, О. К. Кайкова, А. И. Остапенко,  
А. В. Хорошева, А. Ю. Шадрин*

**Рецензенты:**

доктор исторических наук, профессор *З. С. Бочарова*  
(МГУ имени М. В. Ломоносова)  
кандидат исторических наук, доцент *А. Ю. Шадрин*  
(МГУ имени М. В. Ломоносова)

Г 756 Гражданская война в России (1918–1922 гг.) / отв. ред.  
Л. С. Белоусов, С. В. Девятков. – СПб.: Алетейя, 2020. – 478 с. – (Труды  
исторического факультета МГУ. Вып. 172. Сер. II: Исторические  
исследования, 109).

**ISBN 978-5-00165-084-3**

Научный сборник подготовлен на основе материалов конференции, состоявшейся 17 апреля 2019 года на историческом факультете МГУ имени М. В. Ломоносова. В издании приняли участие более тридцати авторов, представляющих вузовскую и академическую науку. Сборник отражает современный взгляд ученых на одну из ключевых проблем истории XX века.

Для специалистов в области отечественной и всеобщей истории XX века, учащихся, а также всех, интересующихся историей.

ISBN 978-5-00165-084-3



9 785001 650843

**УДК 94(47)"1918/22"**

**ББК 63.3(2)612**

© Коллектив авторов, 2020  
© Исторический факультет МГУ, 2020  
© Издательство «Алетейя» (СПб.), 2020

## СО Д Е Р Ж А Н И Е

|  |    |
|--|----|
| <b>Р а з д е л 1. Изучение истории Гражданской войны: методология, источниковедение, историография</b> . . . . .   | 5  |
| <i>А. Г. Голиков.</i> Визуальные источники по истории Гражданской войны в России: фотография и кинохроника . . . . .   | 5  |
| <i>Golikov A. G.</i> Visual sources on history of the Russian Civil War: photography and newsreel . . . . .  | 5  |
| <i>С. В. Девятков.</i> Неизвестный архив русского зарубежья. Документы и материалы коллекции Крыловых-Плюсниных (Бельгия. Брюссель) 22                                     |    |
| <i>Devyatov S. V.</i> Unknown archive of the Russian abroad. Documents and materials of the Krylov-Plyusnin collection (Belgium. Brussels) . . . . .                       | 22 |
| <i>О. К. Кайкова.</i> Повседневная жизнь Московского Кремля в годы Гражданской войны: новые источники . . . . .  | 35 |
| <i>Kaykova O. K.</i> The Moscow Kremlin's daily life during the Russian Civil War: new documents . . . . .   | 35 |
| <i>Е. А. Котеленец.</i> В. И. Ленин. Советский лидер в зеркале историографии . . . . .   | 41 |
| <i>Kotelenets E. A.</i> V. I. Lenin. The Soviet leader in the mirror of historiography . . . . .   | 41 |
| <i>О. С. Петрова.</i> Гражданская война в России через призму эго-источников (на примере воспоминаний П. С. Уваровой «Былое. Давно прошедшие счастливые дни») . . . . .    | 50 |
| <i>Petrova O. S.</i> The Russian Civil War through the Prism of «Ego-Sources» (based on the Memoirs of P.S. Uvarova «The Past. Long Ago Happy Days»). . . . .              | 50 |
| <i>О. А. Шимбирева.</i> Революция и начало Гражданской войны в России по воспоминаниям Б. В. Никольского в контексте истории повседневности. . . . .                       | 64 |
| <i>Shimbiryova O. A.</i> The revolution and the beginning of the Russian Civil War according to the memoirs of B. V. Nikolsky in the context of everyday history . . . . . | 64 |

## Раздел 2. Общественно-политические процессы в период

|   |     |
|---|-----|
| <b>Гражданской войны.</b> . . . . .   | 76  |
| <i>Д. И. Апальков.</i> События Гражданской войны в полемике между Л. Д. Троцким и И. В. Сталиным . . . . .  | 76  |
| <i>Apalkov D. I.</i> Events of the Russian Civil War in the controversy between Trotsky and Stalin. . . . .   | 76  |
| <i>О. С. Березкина.</i> Окончание Гражданской войны как фактор реструктуризации политической элиты. . . . .   | 85  |
| <i>Berezkina O. S.</i> The end of the Russian Civil War as a factor in the restructuring of the political elite. . . . .                                    | 85  |
| <i>Ф. А. Гайда.</i> Политика Временного правительства в 1917 г. как предпосылка Гражданской войны в России . . . . .  | 104 |
| <i>Gayda F. A</i> The policy of the Provisional Government in 1917 as a prerequisite for the Russian Civil War. . . . .                                     | 104 |
| <i>М. И. Голубева.</i> Государственно-правовое строительство советской власти в период Гражданской войны . . . . .  | 111 |
| <i>Golubeva M. I.</i> State and legal construction of the Soviet government during the Russian Civil War . . . . .  | 111 |
| <i>А. В. Гусев.</i> Война на фоне революции: социально-политическая динамика вооруженных конфликтов в России в 1917–1922 гг. . . . .                        | 129 |
| <i>Gusev A. V.</i> The Russian Civil War in the context of the revolution: socio-political dynamics of the armed conflicts in Russia in 1917–1922 . . . . . | 129 |
| <i>М. В. Каиль.</i> Православная епархия Центральной России в Гражданской войне: институты и отношения в православном обществе . . . . .                    | 143 |
| <i>Kail' M. V.</i> The Orthodox diocese of Central Russia in the Russian Civil War: institutions and relations in Orthodox society . . . . .                | 143 |
| <i>В. А. Македонская, Т. Д. Швец.</i> Государственно-церковные отношения в Советской России в 1917–1920 гг. . . . .   | 159 |
| <i>Makedonskaya V. A., Shvets T. D.</i> Relationship between the government and the Church in Soviet Russia in 1917–1920 . . . . .                          | 159 |
| <i>Н. И. Музафарова.</i> Гражданская война и ее влияние на конфессиональные организации России . . . . .  | 168 |
| <i>Muzafarova N. I.</i> The Russian Civil War and its influence on Russian religious organizations. . . . .   | 168 |

|  |     |
|--|-----|
| <i>А. И. Остапенко.</i> Борис Савинков о причинах поражения белых армий Верховного правителя России адмирала А. В. Колчака и главнокомандующего Вооруженными силами Юга России генерала А. И. Деникина . . . . .                               | 180 |
| <i>Ostapenko A. I.</i> Boris Savinkov on the reasons for the defeat of the white armies of the Supreme ruler of Russia Admiral A. V. Kolchak and Commander-in-chief of the Armed forces of the South of Russia General A. I. Denikin . . . . . | 180 |

**Р а з д е л 3. Внешняя политика и международные отношения  
в период Гражданской войны . . . . . 188**

|  |     |
|--|-----|
| <i>Л. Е. Гришаева.</i> У. Черчилль о Гражданской войне и иностранной интервенции . . . . . | 188 |
| <i>Grishaeva L. E.</i> How Churchill fought with Russia... Failed Intervention . . .       | 188 |

|   |     |
|---|-----|
| <i>С. В. Листиков.</i> «Силовой вариант»: американская интервенция в России, 1918–1920 гг. . . . .  | 207 |
| <i>Listikov S. V.</i> “The Power Alternative”: American Intervention in Russia, 1918–1920 . . . . . | 207 |

|  |     |
|--|-----|
| <i>Е. М. Миронова.</i> Формирование органов управления внешними сношениями антибольшевистских правительств на востоке России (1918 – начало 1919 г.) . . . . . | 224 |
| <i>Mironova E. M.</i> The formation of governing bodies of foreign relations of anti-Bolshevik governments in eastern Russia. (1918 – early 1919) . . . . .    | 224 |

|   |     |
|---|-----|
| <i>Н. Н. Наумова.</i> Капитан де Голль о состоянии польской армии накануне и в ходе советско-польской войны 1920–1921 гг. . . . .         | 236 |
| <i>Naumova N. N.</i> Captain de Gaulle about the state of the polish army on the eve and during the soviet-polish war 1920–1921 . . . . . | 236 |

|  |     |
|--|-----|
| <i>Е. А. Сулопарова.</i> Отношение британских лейбористов к вмешательству их страны в Гражданскую войну в России . . . . .           | 252 |
| <i>Susloparova E.A.</i> The Attitude of the British Labour to the Interference of their country into the Russian Civil War . . . . . | 252 |

|   |     |
|---|-----|
| <i>А. О. Хорошева.</i> Время потерь, время надежд: советско-бельгийские отношения в 1917–1922 гг. . . . . | 262 |
| <i>Khorosheva A. O.</i> Soviet-belgian relations in 1917–1922: a time of loss, a time of hope . . . . .   | 262 |

|   |     |
|---|-----|
| <b>Раздел 4. Гражданская война и общество</b> .....   | 273 |
| <i>О. Е. Алпеев.</i> Деятельность организационно-мобилизационных органов Советской России по созданию РККА в годы Гражданской войны (1917–1922 гг.) .....                             | 273 |
| <i>Alpeev O. E.</i> The Activities of organizational and mobilization bodies of Soviet Russia in the establishment of the Red Army during in the Russian Civil War (1917–1922). ..... | 273 |
| <i>О. В. Волобуев.</i> К вопросу о красном терроре в Крыму в конце 1920 – начале 1921 г.: незавершенные споры и поиски .....  | 293 |
| <i>Volobuev O. V.</i> On the issue of red terror in Crimea at the end of 1920 – early 1921: incomplete disputes and searches. ....  | 293 |
| <i>А. В. Карагодин.</i> Южный берег Крыма в годы Гражданской войны: последние дни «праздного класса». ....  | 311 |
| <i>Karagodin A. V.</i> Southern coast of Crimea during the Russian Civil War: the last days of the «leisure class» .....  | 311 |
| <i>А. В. Мамаев.</i> Большевики и трансформация городского управления в России в годы Гражданской войны: от самоуправления к коммунальным отделам. ....                               | 327 |
| <i>Mamaev A. V.</i> The Bolsheviks and transformation of city government in Russia during the Russian Civil War: from self-government to communal departments. ....                   | 327 |
| <i>С. А. Орешин.</i> Режим генерала А. И. Деникина и горцы Северного Кавказа (осень 1918 – март 1920 г.) .....  | 344 |
| <i>Oreshin S. A.</i> Regime of the general A. I. Denikin and mountaineers of the North Caucasus (Fall of 1918 – March, 1920). ....  | 344 |
| <i>В. Н. Романишина.</i> Политическая активность женщин в годы Гражданской войны .....  | 360 |
| <i>Romanishina V. N.</i> Women’s political activism in the Russian Civil War. ...   | 360 |
| <i>И. С. Слепцова (Кызласова).</i> Крестьянская повседневность в годы Гражданской войны (по материалам дневников ярославского крестьянина П. В. Бугрова) .....                        | 368 |
| <i>Sleptsova I. S. (Kyzlasova).</i> Peasant daily life during the Russian Civil War (based on materials from the diaries of the Yaroslavl peasant P. V. Bugrov) .....                 | 368 |

|  |     |
|--|-----|
| <b>Раздел 5. Наука, культура и образование в период Гражданской войны в России</b> . . . . .   | 385 |
| <i>Е. Н. Данилова. Советская высшая школа в условиях Гражданской войны</i> . . . . .   | 385 |
| <i>Danilova E. N. Soviet High School in the Russian Civil War</i> . . . . .  | 385 |
| <i>М. И. Косорукова. Влияние Гражданской войны на жизнь и творчество писателя И. С. Шмелева</i> . . . . .  | 400 |
| <i>Kosorukova M. I. The influence of the Russian Civil War on the life and work of the writer I. S. Shmelev</i> . . . . .                                | 400 |
| <i>Л. П. Муромцева. Судьба историко-культурных реликвий в годы Гражданской войны</i> . . . . .   | 407 |
| <i>Muromtseva L. P. The fate of historical and cultural relics in time of the Civil War in Russia</i> . . . . .  | 407 |
| <i>Б. У. Серазетдинов. Геологоразведочные работы по поиску железной руды в Сибири в годы Гражданской войны (октябрь 1917 – ноябрь 1922 г.)</i> . . . . . | 426 |
| <i>Serazetdinov B. U. Iron ore exploration in Siberia during the Russian Civil War (October 1917 – November 1922)</i> . . . . .                          | 426 |
| <i>А. Н. Федоров. Проблема охраны материнства и детства в годы Гражданской войны</i> . . . . .   | 436 |
| <i>Fedorov A. N. The problem of protection of motherhood and childhood during the Russian Civil War</i> . . . . .  | 436 |
| <i>А. В. Хорошева. Допризывная подготовка бойцов Красной армии в годы Гражданской войны</i> . . . . .  | 448 |
| <i>Khorosheva A. V. Pre-military training of Red Army soldiers during the Russian Civil War</i> . . . . .  | 448 |
| Сведения об авторах . . . . .  | 465 |